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112年度第 4季勵志中學外部視察小組視察報告 

製作日期：112年 12月 30日 

一、委員組成 

召 集 人：徐永南委員 

委    員：林雅鋒委員、徐永南委員、方惠生委員、陳慈幸委員(視訊)、王增勇委員(視訊) 

列席人員：校長林家如、副校長鄭哲成、秘書羅茂榮、教務主任黃雅芬、學務處主任陳宗揚、輔導主任康瑞芷、總務主任廖雯雀、

警衛隊長江明徽、醫護室主任洪汝仰、人事主任莊新得、主計主任凃淑荔、政風主任顏子揚 

二、本季視察業務概述 

（一）112 年 12 月 12 日 15 時於勵志中學召開本年度第 4 季視察會議，本次會議由徐永南委員擔任會議主席，實到會場委員 3

名、以視訊形式委員 2名，本會議共計出席委員 5名，校方列席人員 12名。  

（二）本次會議有 3項校務辦理情形與出席委員相互探討，簡述如下： 

1.有關民間司法改革基金會於 112年 10月 4日函文，建請外部視察小組擬訂妥適之視察計畫，以防免矯正機關不當管理事

件之發生。 

2.本校學生家屬彈性調整接見之規劃及辦理情形。 

3.於 112年 11月 22日行政院林政務委員萬億參訪勵志中學，會中所提討論及回覆事項。 
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三、視察內容及處理情形 

案由 視察內容及處理情形 視察小組建議(由視察小組提出具體建議) 

(一) 

 有關民間司

法改革基金會

函文，建請外

部視察小組擬

訂妥適之視察

計畫，以防免

矯正機關不當

管理事件之發

生。 

由林委員親自至本校隔離舍實地查核

狀況，戒護器械除同仁身上配帶一瓶

噴霧器，餘放置於抽屜裡，跟手銬一

樣都有上鎖。 

訪談3位同學均表示未被噴辣椒水，但

他們都曾聽聞，確實有使用辣椒水去

制止同學，如果有鬥毆或是衝突時，

都會被使用辣椒水的經驗。 

查核於職員使用器械後，均有登錄於

「使用器械紀錄簿」，其內容詳細記載

說明原因，使用人都具名及詳述事

實，並陳核到校長用印，是依法規的

情況下使用。 

陳委員：跟各位分享我多年來的經驗，我覺得我們委員這邊都已

經做的蠻好的。 

主席：有傷害性或者比較積極性的武器是要鎖起來，而那些保守

的武器可能是放在我們隨手可得的地方，也需要有數量的

管制及清點。 
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(二) 

 本校學生家

屬彈性調整接

見之規劃及辦

理情形。 

讓學校用彈性調整接見來傳遞溫度： 

 彈性調整接見的條件 

管理事由:基於戒護安全考量、學生

行動不便 

教化輔導事由:修復調整改變學生認

知等 

重大事故:學生受傷、子女監護等 

其他:親喪、家中有重大災害 

 彈性調整的方式 

時間:例如可延長30分鐘 

對象:二等親屬及家屬 

 彈性調整的地點 

場所:團輔室、夢想學院、涼亭 

 彈性調整的方式 

投入相關活動增進親子互動 

 辦理情形 

林委員：我們過去在監察院的時候有檢討，一直提到少年不是犯

罪，他只是做了不好的行為，所以要矯正他的性格，要給

他良好的環境；現學校是單獨的，只有非行少年而沒有成

人犯的地方，沒有必要再沿用監獄行刑法。一般接見要不

要取消玻璃窗，這可能是整個法務部的政策，希望在四個

矯正學校可以跟其他的監獄做不同的處理。在必須隔著玻

璃窗時，貴校這幾個特定的時節辦理懇親活動，同學表示

很感恩。 

方委員：現辦理調整接見原則若有在進行，我是很開心，其實我

真的覺得落葉歸根，家庭永遠是孩子的根，不論他之前的

家是長成什麼樣子，家人的關心永遠是這孩子很強連結的

點，所以我是還蠻鼓勵的。 

王委員：青少年在成長的過程裡，維持他跟社會其他人的連結很

重要，所以在空間上，應該讓學生可以跟接見人有更多肢

體實際接觸是比較溫馨，在頻率時間方面其實可以增加。 

主席：希望學校運作都能按照規定及制度，每位學生都能擁有這

彈性接見的權利；另外學生從入校到現在沒有人來接見，

這是我們比較擔心的，可以幫他們申請。 
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(三) 

於 112年 11月

22日行政院林

政務委員萬億

參 訪 勵 志 中

學，會中所提

討論及回覆事

項。 

由法務部次長親自領隊，及矯正署副

署長、教育部、國教署、勞動部、衛

福部等人，來到勵志中學關心，其規

劃行程如下。 

 矯正署報告「少年矯正學校現有問

題與因應對策」 

 學生交流 

 主席指示 

 校長建言 

 政務次長指示 

林委員：在品德班有一學生想考國，學校買書及提供電腦供他使

用及讀書，及有同仁每週兩個晚上加班來陪伴，另有孩子

也想要讀大學，這些都是我以前沒想到過會發生的，那個

感動是很衝擊。 

方委員：我覺得政委有來，表示非常關心矯正學校整個改制之後

的發展。這邊的證照多元性，比較起其他所學校來講，應

該是相對較多的，這一點對於孩子是很好的。特教課程可

和特教學校連結，有一些資源進來協助。輔導人力的部

分，目前國教署補助在 113 年有繼續，但會就每年的狀況

再評估，是否會再繼續不確定性。 

主席：有關醫療的部分，刺青是可以清除的，現在用雷射燒，但

是要非常非常多錢。謝謝校長，歡迎你來勵志中學，妳現

在已經跟大家在同一條船上，我們會幫妳推一下船。 
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四、歷次視察建議處理情形(含解除追蹤、解除追蹤持續辦理、繼續追蹤等，此部分內容由機關提供，由外部視察

小組視需要放入) 

年度 季別 視察建議 機關辦理情形 管考建議 

無 無 無 無 無 

     

 


